



Conseil municipal du 24 janvier 2022

Motion présentée par le Groupe Fiers de Rouen

Rouen, une Ville résolument tournée vers l'Europe.

De la fondation de la Communauté européenne du Charbon de l'Acier, en 1952, à l'Union européenne d'aujourd'hui, 70 ans nous séparent. C'est un anniversaire, qui permet de mesurer le chemin parcouru en faveur de la paix : amitié franco-allemande, soutien aux transitions démocratiques en Espagne, en Grèce et au Portugal, puis en Europe de l'Est...

Il y a vingt ans, une nouvelle étape s'ouvrait pour la construction européenne avec l'apparition d'une monnaie unique, l'Euro. Si son adoption fut un long processus, plus aucun responsable public digne de ce nom ne revendique aujourd'hui le retour à une monnaie nationale.

L'Europe, c'est aussi une politique agricole commune, ERASMUS qui permet aux étudiants du continent de s'ouvrir à d'autres cultures et de former ainsi une communauté de destins et de projets... C'est le seul espace politique à l'échelle continentale où les principes démocratiques et les droits humains sont partagés. C'est la 2^{ème} puissance économique du monde, et celle où les inégalités sociales sont les moins élevées.

Aujourd'hui, la montée des nationalismes est une des traductions de la remise en cause de l'Union Européenne. Elle peine à convaincre. Face à ce constat, réveillons l'idéal européen, proposons de nouvelles perspectives. Urgence climatique, urgence sociale, urgence démocratique... les défis sont nombreux pour l'Union Européenne. Saisissons-nous en profondeur de ces sujets, et proposons une nouvelle vision commune.

Les inégalités socio-économiques entre les territoires sont toujours trop présentes. Plus solidaire, plus fraternelle, l'Union Européenne peut se réinventer. Il faut considérer la mise en place d'une politique sociale commune qui assure la réduction des inégalités, la redistribution des richesses, la justice sociale. Elle doit être une force pour améliorer le quotidien des plus démunis. Elle doit être une force pour garantir à tout être humain le droit à l'égalité et à la dignité sans distinction sociale ou culturelle.

Rappelons également l'inacceptable crise migratoire qui frappe à nos portes. Aujourd'hui, la politique migratoire instaurée tant au niveau européen, qu'au niveau des Etats membres et l'absence de consensus entre les Etats de l'Union aboutissent à la violation des droits fondamentaux et à un manque de solidarité européenne, à la fois entre pays membres et à l'égard de celles et ceux qui fuient des conditions de vie dramatiques. L'UE et ses Etats membres doivent changer de braquet en la matière et proposer une nouvelle politique migratoire.

Mais disons-le clairement : nous sommes fiers d'être Européens !

Depuis le 1er janvier la France est à la tête du conseil de l'Union Européenne pour 6 mois, comme tous les 13 ans. Nous avons voulu montrer l'importance de ce moment et notre attachement au projet européen en illuminant la devanture de l'Hôtel de Ville. Un rassemblement a été organisé avec les associations pro-européennes et les comités de jumelage, œuvrant localement pour cet idéal de paix et de progrès.

Attachés à ces valeurs il est de notre devoir de les appuyer et de proposer des actions rendant l'Union Européenne concrète aux yeux des Rouennais : en expliquant le fonctionnement de ces institutions, son rôle, ses implications sur le plan local, les outils de mobilités (ERASMUS PLUS) ou les financements dont peuvent bénéficier nos habitants, nos associations ou nos entreprises. Il est aussi important de créer un environnement de débat autour de cette institution qui ne demande qu'à évoluer : faisons-en sorte que chacun puisse s'exprimer sur l'Europe qu'il veut !

Depuis le début du mandat, de nombreuses actions ont été menées pour rendre l'Europe concrète :

- Organisation d'un Rouen Direct « spécial journée de l'Europe » en mai 2021 avec les Maires d'Hanovre, d'Aveiro et de Norwich ;
- Candidature de Rouen Capitale Européenne de la Culture en 2028 ;
- Soutien officiel de la Ville d'Hanovre à la candidature de Rouen lors du dépôt du dossier Villes Créatives Unesco en juin ;
- Réunion de travail entre plusieurs Maires européens pour évoquer la coopération artistique dans le cadre d'un projet de résidence artistique à Rouen ;
- Mise en place d'un projet de création artistique franco-allemand ;
- Organisation d'un tournoi d'E-sport géré par la direction de la jeunesse d'Hanovre et de Rouen...

Nous voulons faire l'Europe par des actes et des projets concrets.

En 2022, de nouveaux projets faisant de Rouen une Ville résolument tournée vers l'Europe verront le jour. Citons par exemple un sommet européen réunissant les ministres en charge de la politique de cohésion du 28 février au 1er mars ou l'organisation de réunions thématiques de travail élus/services avec Hanovre.

L'Union Européenne est une chance, une opportunité, dont nous devons nous saisir.

C'est pourquoi le Conseil Municipal :

- Réaffirme sa volonté de promouvoir une Union Européenne juste, durable, solidaire et engagée ;
- S'engage à mener des projets visant à renforcer la coopération entre Rouen et ses Villes partenaires européennes ;
- S'engage à renforcer et appuyer tout ce qui rendrait plus concret le rôle des institutions européennes sur le plan local.